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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 05 DE MAYO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Metro ignoró los reportes sobre fallas en la Línea 12 
Mientras la directora Florencia Serranía asegura que no había daño estructural, 
trabajadores advirtieron desde hace tiempo sobre vibraciones y hundimientos en la 
zona elevada; amagan con paro de labores 

 

 
L-12: la más cara… y más peligrosa 
Gastan más de 780 mdp en mantenimiento y otros 1,100 mdp en vías 

 

 

Récord en el comercio entre México y EU 
Marzo. Nos afianzamos como su principal proveedor 
 

 

Indignación y luto 
En nueve años, Línea 12 acumula fallas y anomalías 
 

 
Sheinbaum: se irá a fondo en la tragedia del Metro 
Peritajes de firma noruega y de la Fiscalía determinarán a responsables 
 

 
Línea 12: mal hecha, dañada por el sismo, sin mantenimiento… 
Tragedia. La Auditoria llamó la atención en tres reportes sobre deficiencias diversas; 
Sheinbaum: habrá un peritaje independiente y Serranía se queda al frente del Metro 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ignoraron los riesgos 
Desplome en el metro suma 25 muertos 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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24 muertos y deslindes; esperan peritaje externo 
Hay 79 heridos hospitalizados; empresa noruega se encargará del peritaje, anuncia 
Sheinbaum 

 

La Razón 
Indignación ante desplome en L-12; Sheinbaum ofrece que habrá 
responsables 
Desde 2010 había alertas por fracturas, desniveles y bamboleos 
 

 
La directora del Metro se queda 
Van al menos 24 fallecidos por colapso 
 

 
Ciudadanía, consternada, enojada y asustada 
Por siniestro en Línea 12 del Metro 
 

 

¡Justicia! 
Habrá castigo para los responsables del colapso en la Línea 12: Claudia Sheinbaum 
Jefa de Gobierno 

 

 

Rechinaba y crujía, pero nadie hizo nada 
Línea Dorada tuvo fallas desde el inicio 
 

   
Falla estructural en L-12, apuntan; empresa noruega investigará 
Decretan 3 días de luto nacional por tragedia en el Metro de la CDMX 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Nos ha tocado enfrentar a la prensa más injusta: AMLO (La Jornada, Fabiola 

Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
La regla es que tenemos la prensa más injusta, la más distante, la más lejana al pueblo 
y la más cercana a los grupos de poder conservador. Es un tiempo de oscuridad para 
los medios de información, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, en medio de respuestas a 
diversos temas, el mandatario se tomó un tiempo para emitir los calificativos hacia los 
medios de comunicación a quienes considera, salvo excepciones, pero muy pocas 
excepciones, obcecados con su gobierno. Para lanzar la primera crítica hizo una pausa 
de 20 segundos. Consideró que desde tiempo del presidente Francisco I. Madero no se 
tenía una prensa así, tan tendenciosa, golpeadora, defensora de grupos corruptos, que 
se dedica a mentir constantemente. 
El detonante de la reflexión y molestia del mandatario fue una mención a las críticas por 
las compras de vacunas rusas, pero sobre todo un texto acerca de la orden judicial para 
liberar a El Güero Palma, el sábado pasado. 
El Presidente si bien confirmó que la Fiscalía General de la República solicitó el arraigo, 
como una herramienta para revisar si a nivel nacional o internacional hay alguna causa 
pendiente en contra de Palma, no significa que ya esté libre, la cual se haría efectiva 
sólo si tras la indagatoria no hubiera ningún delito que perseguir. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/05/politica/003n2pol) 
 

AMLO llama a la población a no caer en especulaciones (La Jornada, Roberto 

Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó el accidente en la línea 12 del 
Sistema de Transporte Colectivo Metro, envió condolencias a los familiares de las 
personas fallecidas y reiteró su respaldo a la postura jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum. 
La tragedia en el oriente de la capital fue abordada por el mandatario al inicio de su 
conferencia matutina en Palacio Nacional. Llamó a la sociedad a no caer en 
especulación, no culpar sin pruebas y esperar el resultado del peritaje que realizará una 
empresa extranjera especializada en ese tipo de catástrofes. 
Sheinbaum adujo que la línea de transporte donde colapsó una trabe recibe 
mantenimiento cotidiano, y aún más, se realizó un peritaje el año pasado. Por su parte, 
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard –en cuya gestión se construyó 
la polémica obra– insistió en que ésta se entregó en forma, y se dijo dispuesto a 
cualquier requerimiento en la investigación. 
Ayer, antes de las siete de la mañana, lo que resultó inusual en las comparecencias de 
prensa matutinas, López Obrador se presentó en el salón Tesorería de Palacio Nacional. 
Detrás de él, Claudia Sheinbaum tomó asiento, y sin mediar más nada inició con el 
lamento por el suceso en Tlahúac: Es una triste noticia. Enviamos nuestro pésame a los 
familiares de las víctimas de este accidente. Y la postura del gobierno de la ciudad 
acerca de lo que procede en este lamentable caso, la respalda el gobierno federal. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/05/capital/026n2cap) 
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Sin freno, el número de extranjeros en situación irregular detenidos: SG (La 

Jornada, Emir Olivares Alonso, p. web). 
Los flujos migratorios en la región siguen al alza ante la compleja situación que enfrenta 
Centroamérica. Estadísticas del gobierno mexicano muestran que en el primer trimestre 
del año, 36 mil 148 personas entraron al país de manera irregular y fueron presentadas 
ante la autoridad migratoria. 
La cifra es equivalente a 41.4 por ciento del total registrado el año pasado (87 mil 260 
migrantes detenidos en su intento por entrar o cruzar por el país). 
Del total reportado entre enero y mayo de este año, 34 mil 983 (96.77 por ciento) 
provenían de Centroamérica y 3 mil 983 (11 por ciento del total) eran menores de edad. 
Datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación (SG), 
actualizados recientemente, revelan que el número de migrantes detenidos ha ido en 
incremento cada mes: en enero fueron 9 mil 550, 12 mil 344 en febrero y 14 mil 254 en 
marzo. 
En este periodo, la nación con mayor registro de migrantes presentados ante la 
autoridad correspondiente fue Honduras, con 19 mil 679 (5 mil 689 en enero, 6 mil 699 
en febrero y 7 mil 291 en marzo). 
Seguido de Guatemala, con 12 mil 83 de sus connacionales detenidos por el Instituto 
Nacional de Migración (2 mil 897 en el primer mes del año, 4 mil 70 al siguiente y 5 mil 
116 en marzo). 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/05/politica/004n2pol) 
 

Negocia México con Rusia adquirir la Sputnik Light de una sola dosis: 
Ebrard (La Jornada, Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
México negocia con Rusia la compra de la vacuna Sputnik Light –de una sola dosis y 
aplicación semestral– y de otro producto denominado Vector, con una eficiencia de 
alrededor de 94 por ciento, informó el canciller Marcelo Ebrard. 
De aprobarse para su uso en el país, ese biológico podría llegar muy pronto, además 
de la sustancia de Sputnik V, para su llenado y envasado en territorio nacional. 
Durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, Ebrard habló de su 
visita a Rusia, del 25 al 29 de abril, donde conversó con integrantes del Fondo Ruso de 
Inversión Directa y el Centro Nacional de Investigación Gamaleya, con el objetivo de 
fortalecer los compromisos de abastecimiento de Sputnik; la semana entrante habrá otro 
embarque de medio millón de dosis, informó. 
También fue a España, cuyo ministerio de Asuntos Exteriores ofreció compartir con 
América Latina inicialmente 5.7 millones de dosis de la vacuna que prepara; mexicanos 
participarían en la fase tres de ese biológico y, a su vez, españoles recibirían la 
mexicana Patria. 
Suman 16 semanas a la baja en casos y hospitalizaciones 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, aseguró 
que ya son 16 semanas consecutivas con reducción de contagios y hospitalizaciones 
por Covid en México, y que hasta el corte del lunes en la noche se habían aplicado casi 
19 millones de dosis, de 25.4 millones de frascos recibidos o envasados aquí (en marzo 
9.6 millones y en abril 11.9, y se espera superar ese nivel en mayo). 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/05/politica/006n2pol) 
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Promulgan reforma a la Ley de Hidrocarburos; inicia defensa legal (El 

Economista, Karol García, p. web). 
Este martes fue publicada en el Diario Oficial de la Federación la reforma a la Ley de 
Hidrocarburos dando facultades a la Secretaria de Energía y a la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) de cancelar y negar permisos de importación, distribución y 
comercialización de combustibles a privados en México. 
Al respecto, la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo), que 
agrupa a 43 asociaciones de gasolineros de las 32 entidades federativas, pidió hacer 
cambios reglamentarios y de procedimiento, mientras que las empresas en lo particular 
preparan los distintos amparos para suspender el nuevo ordenamiento.   
Desde la aprobación de los cambios a este ordenamiento en el Congreso, distintos 
empresarios y abogados del sector aseguraron que habrá una pugna legal para la 
defensa de la no retroactividad de derechos adquiridos, la desproporcionalidad de las 
medidas aplicadas para un objetivo distinto que sería frenar el mercado ilegal de 
hidrocarburos y la amenaza de que se ejecuten expropiaciones de facto a las 
inversiones realizadas en el país. Este martes, reiteraron que acudirán a juzgados 
especializados en competencia económica en los próximos días.   
Mientras tanto, la Onexpo solicitó un detallado análisis del texto aprobado permite 
detectar y precisar indefiniciones de procedimientos y vaguedades manifiestas en 
relación con la figura de suspensión o revocación de los permisos, la exigencia de 
infraestructura y capacidades de almacenamiento como requisito previo para el 
otorgamiento de permisos, en el trato que deberá darse a proyectos de inversión 
realizados o en proceso, bajo condiciones legales que se desconocen y quedan sujetas 
a la libre interpretación de las nuevas disposiciones, principalmente las establecidas en 
los artículos transitorios.  
“En consecuencia, solicitamos atentamente a la Secretaría de Energía así como a las 
autoridades e instituciones encargadas de instrumentar la reforma, abrir un espacio de 
audiencia conveniente y expedito que permita definir y conocer el alcance y obligaciones 
de los permisionarios, a partir de la entrada en vigor de las modificaciones a la ley”, 
expusieron.   
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Promulgan-reforma-a-la-Ley-de-
Hidrocarburos-e-inicia-defensa-legal-y-peticiones-de-la-Onexpo--20210504-0068.html) 
 

Metro ignoró los reportes sobre fallas en la Línea 12 (El Universal, Redacción, p. 

web). 
En los primeros análisis sobre la tragedia por el desplome de la Línea 12 del Metro, la 
directora del Sistema de Transporte Colectivo (STC), Florencia Serranía, dijo que no 
presentaba daños estructurales, según los resultados de la empresa francesa TCO que 
se encargaba del mantenimiento de las instalaciones fijas. 
Dicha aseveración la refutaron de inmediato trabajadores sindicalizados y de confianza 
del Metro, quienes aseguraron que desde hace seis meses entregaron reportes a la 
dirección sobre fuertes vibraciones y hundimientos en la zona elevada del transporte, 
sin que los tomaran en cuenta, por lo que amagaron con un paro de labores 
próximamente. 
El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Metro, Fernando Espino Arévalo, 
comentó en entrevista con EL UNIVERSAL, que desde 2012 reportaron a las 
autoridades, a través de oficios diversas fallas de la Línea 12, principalmente del 
viaducto elevado como frenados, golpeteos, vibración, el desgaste de los rieles, pero 
hasta el momento no les han hecho caso. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Promulgan-reforma-a-la-Ley-de-Hidrocarburos-e-inicia-defensa-legal-y-peticiones-de-la-Onexpo--20210504-0068.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Promulgan-reforma-a-la-Ley-de-Hidrocarburos-e-inicia-defensa-legal-y-peticiones-de-la-Onexpo--20210504-0068.html
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Homero Zavala, secretario general del sindicato mexicano, expresó que la obra 
presentaba daños estructurales, que se acrecentaron tras el sismo del 19 de septiembre 
de 2017. Incluso, los propios trabajadores de la dependencia añadieron que se 
registraron hundimientos por el suelo de la zona y filtraciones de agua. 
Vecinos refirieron que los daños en la estación Olivos también se presentan en las 
estaciones Periférico Oriente, Tezonco y hasta en Tláhuac. 
“En Periférico Oriente se movía todo. Aquí [Olivos] cuando esperábamos el vagón, el de 
enfrente pasaba y se cimbraba horrible. Nosotros nada más decíam 
Por la mañana, la directora del Metro sostuvo que no le reportaron fallas estructurales; 
incluso, comentó que a finales de 2019 se realizó un estudio del comportamiento 
estructural y geotécnico del viaducto elevado de la L12 por la empresa Ingeniería, 
Servicios y Sistemas Aplicados, y no reportaron algún riesgo. 
Ayer, las empresas integrantes del consorcio constructor de la L12 acotaron sus 
responsabilidades sobre la tragedia. 
La compañía de Carlos Slim, Carso Infraestructura y Construcción (CICSA) —que 
realizó la obra civil— dijo que esperarán los resultados del peritaje; Alstom Mexicana 
precisó que su labor se limitó a los sistemas de suministro de energía, señalización, 
monitoreo, control y algunos equipos de depósito; ICA, que encabezó el grupo, guardó 
silencio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/metro-ignoro-los-reportes-sobre-fallas-en-
la-linea-12) 
 

Coparmex CDMX condena austeridad en el mantenimiento del Metro (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de México 
condenó que se hayan aplicado subejercicios presupuestales para el Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, por lo cual instó a que las autoridades locales 
enfrenten las consecuencias por la política de austeridad. 
“Las autoridades capitalinas deben asumir las responsabilidades y consecuencias que 
trae consigo el no atender temas prioritarios para la vida y seguridad de los ciudadanos”, 
sentenció la cúpula empresarial la tarde de este martes 4 de abril, derivado del accidente 
de la Línea 12 del Metro. 
El organismo empresarial local detalló que al revisar la información financiera del Metro 
se encontró que en el 2019 se erogaron 17,224 millones de pesos, en el 2020 14,290 
millones y para este 2021 tiene programado un gasto de 15,082 millones, mismo que 
hasta el primer trimestre lleva ejercido 2,661 millones, lo que representa apenas 17.6 
por ciento. Puntualizó que de acuerdo con la cuenta pública del 2020, se registró hasta 
40% de subejercicio en el gasto destinado a materiales y suministros para el 
mantenimiento. “El llamado a la austeridad que ha realizado el Gobierno de la Ciudad 
de México no debe aplicarse en áreas trascendentales y de vital importancia, como lo 
es el mantenimiento de la columna vertebral de la movilidad de la Ciudad de México, 
pues en lugar de ser un ahorro que haga eficiente el gasto público se ha convertido en 
una austeridad que mata”, expuso la cúpula empresarial. 
La Coparmex capitalina reiteró que las fallas, incidentes y anomalías en el Metro se han 
vuelto una constante que ha traído como consecuencia la pérdida de vidas de los 
usuarios y del personal que labora en el STC. Además, es “un atentado a la seguridad 
de los más de 4.6 millones de personas que lo utilizan diariamente”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Coparmex-CDMX-condena-austeridad-en-
el-mantenimiento-del-Metro-20210504-0142.html) 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/metro-ignoro-los-reportes-sobre-fallas-en-la-linea-12
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/metro-ignoro-los-reportes-sobre-fallas-en-la-linea-12
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Coparmex-CDMX-condena-austeridad-en-el-mantenimiento-del-Metro-20210504-0142.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Coparmex-CDMX-condena-austeridad-en-el-mantenimiento-del-Metro-20210504-0142.html
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PES amenaza a Morena con romper alianza (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El Partido Encuentro Solidario (PES) sentenció que romperá su alianza con Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) si continúa impulsando reformas que no están en la 
agenda política que acordaron en 2018, como la despenalización del aborto a nivel 
nacional. 
Luego de ser un aliado incondicional del presidente Andrés Manuel López Obrador y su 
partido en la primera etapa de la cuatroté, este instituto político vinculado a grupos 
evangélicos condiciona su apoyo en vísperas de las elecciones del próximo 6 de junio, 
en donde se prevé que Morena no repita el resultado avasallador que tuvo en las urnas 
hace tres años y requiera de aliados en la Cámara de Diputados para concretar nuevas 
reformas. 
En entrevista con El Sol de México, el presidente nacional del PES, Hugo Eric Flores 
Cervantes, dio un ultimátum a Morena y al Partido del Trabajo (PT) para que mantengan 
la agenda que promueve su partido, principalmente en materia de defensa al derecho a 
la vida desde su concepción y de objeción de conciencia. 
“Los hemos sentenciado. Si quieren romper con la coalición, que pasen esos temas que 
además no fueron parte de nuestra plataforma política que quedó registrada en el INE” 
en 2018, dijo el dirigente de Encuentro Solidario (antes Encuentro Social). 
“Nosotros somos un partido por la vida y la familia, la razón social de nuestro partido es 
defender a la familia y defenderla de temas que hoy son políticamente incorrectos. 
Vamos a insistir en decir sí a la vida, no al aborto”, advirtió el dirigente político. 
El PES nació en 2005 como organización en Baja California y se fundó con ayuda de 
algunos políticos del PRI y una gran base de cristianos evangélicos para restar fuerza 
al PAN. Un año después consiguió su registro como instituto político en la entidad. 
En 2014 logró su registro nacional, pero lo perdió en 2018 al no lograr el tres por ciento 
de la votación pese a su alianza electoral con Morena, que obtuvo 37 por ciento de los 
sufragios. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/pes-amenaza-a-morena-con-
romper-alianza-politica-elecciones-amlo-reformas-6676791.html) 
 

Alistar escuelas costará hasta 100 mdp a estados (El Sol de México, Víctor Chávez, 

p. web). 
Guadalajara. - Hasta 100 millones de pesos destinarán las secretarías de Educación de 
los estados y el Gobierno federal para reparar los daños debido al saqueo y robo de las 
escuelas que han permanecido cerradas poco más de un año por la pandemia de Covid-
19. 
Es habitual que los planteles educativos sufran robos y vandalismo durante la 
temporada vacacional, pero debido al extenso periodo de cierre de escuelas, los 
saqueos contra éstas han sido mayores, afectando principalmente las instalaciones 
eléctricas y las de agua, elemento indispensable para garantizar la limpieza de las aulas 
una vez que los niños regresen a clases en 10 días, cuando menos en algunas 
entidades. 
En Jalisco se necesitan alrededor de 100 millones de pesos para resarcir los daños en 
625 escuelas, de los cuales, la Secretaría de Educación aportará 60 millones y los 
padres de familia aportarán lo que haga falta. Elpidio Yáñez Rubio, secretario general 
de la sección 16 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo 
que al menos 90 planteles quedaron inoperantes y que los que se pueden reparar 
estarán listos hasta los primeros días de agosto. 
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En Sinaloa, la Secretaría de Educación Pública y Cultura estima daños por 26 millones 
388 mil 671 pesos los cuales buscan cobrar al seguro institucional para reparar 172 
escuelas federales, 31 estatales y una particular. A la fecha se encuentran en trámite 
ante el seguro 83 expedientes (55 requieren expediente técnico), 44 cuentan con 
número de siniestro, nueve ya tienen pagado el deducible correspondiente y 11 ya están 
autorizados pero no se ha pagado el deducible. El estado estima que para el pago de 
deducible se requieren dos millones 770 mil 800 pesos, que equivale al 10.5 por ciento 
del monto total de siniestros. 
El secretario de Educación de Guanajuato, Jorge Enrique Hernández Meza, señaló que 
disponen de 12.5 millones de pesos para el mantenimiento de 13 mil escuelas, que en 
su mayoría sólo necesitan trabajos de mantenimiento. El funcionario detalló que las 
afectaciones a los centros educativos representan un cuatro por ciento, es decir 
alrededor de 681 escuelas, para los cuales no habrá necesidad de aplicar el seguro de 
daños superiores que asciende hasta 400 millones de pesos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alistar-escuelas-costara-hasta-
100-mdp-a-estados-robos-saqueos-pandemia-coronavirus-covd-19-6676832.html) 
 

Sheinbaum: se llegará hasta los responsables del colapso de la ballena en 
la línea 12 (La Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que se investigará a fondo y se llegará 
hasta las últimas consecuencias con los responsables del desplome de una trabe entre 
las estaciones Olivos y Tezonco de la línea 12 del Metro, ocurrido por una presunta falla 
estructural, que podría ser de origen. 
En videoconferencia, señaló que, además de la investigación de la Fiscalía General de 
Justicia local, se contrató a la empresa noruega DNV GL para hacer un peritaje externo, 
a fin de conocer las causas del accidente, que dejó 24 muertos y 79 heridos. 
De manera paralela, indicó que el Instituto de Seguridad de las Construcciones y los 
mejores ingenieros estructuralistas del país harán una revisión estructural detallada en 
el tramo del percance y del resto de la línea 12, durante el tiempo que sea necesario, 
para garantizar la seguridad en su operación, por lo que se desconoce cuándo podrá 
ser reabierta. 
“Esta falla estructural que ocurrió (…), no se puede, a lo mejor, decir tajantemente, pero 
parece que esto fue lo que ocurrió, ya nos lo dirán con toda certeza los peritajes, pues 
no queremos que ocurra en ningún otro sitio de esta línea y por eso tiene que hacerse 
esta revisión”. 
Al preguntarle si pedirá la renuncia de la directora del Sistema de Transporte Colectivo 
Metro, Florencia Serranía, aseguró que no se cubrirá absolutamente a nadie, pero se 
actuará de manera justa, por lo que es indispensable no hacer hipótesis de lo ocurrido 
y esperar a que se hagan los peritajes, se deslinden y se finquen, si es el caso, las 
responsabilidades contra servidores públicos, ya sean administrativas o penales. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/05/capital/026n1cap) 
 

Kamala confirma lucha contra la corrupción en Centroamérica (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Washington. Pese a que la relación es compleja y en ocasiones complicada, la 
vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, reiteró el apoyo de su país hacia 
América Latina para detonar su desarrollo y detener el flujo migratorio proveniente de 
los países del Triángulo Norte de Centroamérica. 
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Durante su participación en la 51ª conferencia anual de Americas Society/Council of the 
Americas, Kamala Harris destacó que su administración está centrada en abordar 
factores como los huracanes, la pandemia, la sequía y la inseguridad alimentaria, así 
como "las causas de raíz" de la inmigración, la corrupción, la violencia, la falta de 
gobernanza y la pobreza. 
“Los ciudadanos de El Salvador, Guatemala, Honduras están abandonando sus hogares 
a un ritmo alarmante. Pero hay una verdad fundamental detrás de ese titular: la gente 
de la región no quiere dejar sus hogares”, dijo. 
“Nuestra administración quiere ayudar, queremos retomar el tipo de trabajo que el 
presidente Joe Biden comenzó cuando era vicepresidente. Queremos ayudar a las 
personas a encontrar esperanza en casa”, agregó. 
La vicepresidenta se reunirá virtualmente con el presidente de México el próximo 
viernes, y viajará a Guatemala y México en junio. Harris aún no ha llamado a los líderes 
de El Salvador y Honduras. 
Respecto a la lucha contra la corrupción dijo: “no importa cuánto esfuerzo hagamos para 
frenar la violencia, brindar ayuda en casos de desastre, abordar la inseguridad 
alimentaria, en nada de eso, no lograremos resultados significativos ni progreso si 
persiste la corrupción en la región. Si persiste la corrupción. La historia nos lo ha dicho, 
será un paso adelante y dos atrás”. 
Por su parte, el secretario de Seguridad Nacional de EU, Alejandro Mayorkas, confirmó 
que se reunificará a las familias de inmigrantes separadas "lo más pronto posible”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Kamala-confirma-lucha-contra-la-
corrupcion-en-Centroamerica-20210504-0161.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Firman convenio de colaboración la Procuraduría Agraria y la Universidad 
Autónoma Chapingo (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 04 mayo 2021 
Con el propósito de sumar compromisos institucionales y académicos, la Procuraduría 
Agraria y la Universidad Autónoma Chapingo firmaron un convenio de colaboración 
para la prestación de servicio social de estudiantes y egresados de procesos de 
titulación de esta casa de estudios con la dependencia y, de esta manera, beneficiar a 
los núcleos agrarios del país. 
En el marco de la firma entre ambas instituciones, llevada a cabo en la Sala de Usos 
Múltiples, el titular de la Procuraduría Agraria, luego de dar la bienvenida, reafirmó 
vínculos solidarios entre esta institución de servicio social con la Universidad Autónoma 
Chapingo, que hoy con la suscripción de este convenio inaugura, además, un amplio 
curso que pone de manifiesto que las universidades públicas del país constituyen el 
punto más alto de conciencia que una sociedad puede tener de sí misma. 
En el convenio de colaboración se establecen los términos y condiciones para la 
prestación del servicio social de los estudiantes de la Universidad que reúnan el perfil y 
los requisitos que marca la normatividad aplicable en la materia, “en lo que es la 
realización de actividades de apoyo en la Procuraduría en las licenciaturas que se 
requieran, y con ello contribuir a la formación educativa, integral del prestador de servicio 
social mediante la adquisición de habilidades adecuadas a su perfil académico”. 
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Ambas partes se comprometieron a realizar acciones necesarias para una satisfactoria 
difusión; para ello se establecerán coordinadamente los criterios y mecanismos de 
seguimiento y control de los planes a desarrollar, así como los de programas de servicio 
social, con el fin de que éstos sean cumplidos, con base en los lineamientos generales 
para la prestación del servicio social en la Procuraduría Agraria y el reglamento 
respectivo de la Universidad. 
El servicio social deberá tener una duración que corresponda a 480 horas y deberá 
darse por un tiempo no menor de seis meses ni mayor a dos años. El presente convenio 
entrará en vigor a partir de su firma y su duración por el periodo que resta de la presente 
administración pública, concluyendo el 30 de septiembre de 2024. 
La Procuraduría Agraria, en voz de su titular, dijo que se desarrollará nuevamente esta 
actividad en la perspectiva de que se tengan espacios de colaboración en los 
quehaceres que corresponden a las instituciones de educación superior: la docencia, 
investigación, extensión y difusión de la cultura. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/firman-convenio-de-colaboracion-la-procuraduria-
agraria-y-la-universidad-autonoma-chapingo?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Chapingo y Procuraduría Agraria firman convenio de colaboración 
en Servicio Social (Facebook, Cuenta: Tzapinco-UACh Oficial, Publicación, 5 Foto, p. 

web). 
Con el propósito de fortalecer el Campo Mexicano en materia agrícola y agraria, el 
doctor José Solís Ramírez, rector de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) y el 
licenciado Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria (PA); 
formalizaron un convenio de colaboración a través del Servicio Social. 
Tras una cordial bienvenida al recinto sede de la PA ubicado en Motolinía 11de la CDMX, 
el licenciado Palacios Mirón resaltó: "La visión de las universidades públicas, 
constituyen la más alta conciencia de un país; y Chapingo ha demostrado ser el punto 
más alto de conciencia en el Campo Mexicano". 
Además, el procurador explicó la confusión para comprender los sectores agrario y 
agrícola. El primero constituye las formas de garantizar la tenencia de la tierra, y el 
segundo, de las formas de producir bienes y garantizar los alimentos de nuestro país. 
"Actualmente la visión de la 4T es fortalecer el campo y este convenio interinstitucional 
permite generar alternativas productivas, legales y ambientales en beneficio del agro 
mexicano", concluyó. 
Asimismo el rector de la UACh, tras agradecer la hospitalidad de la PA, sostuvo: " A 
excepción de la Independencia de México, Chapingo ha participado en las grandes 
transformaciones de nuestro país, particularmente en la Revolución Mexicana, inclusive 
con la vida de alumnos y profesores; siempre con el compromiso y solidaridad   hacia 
los más necesitados. En la actualidad, este convenio es una herramienta 
interinstitucional que nos permite contribuir técnicamente con estudiantes y egresados 
en beneficio de la gente del campo". 
Después de la formalidad legal, el licenciado Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
externó su apoyo al doctor José Solís Ramírez, para fortalecer la propuesta de la nueva 
licenciatura en derecho agrario, en la Universidad Autónoma Chapingo. 
https://www.facebook.com/Tzapinco-UACh-Oficial-744562155722040/) 
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Advierten ejidatarios de Zacatelco la toma de la presidencia municipal y el 
cierre de vialidades (Mural Creativo, Ricardo Carmona, p. web). 
Martes 04 mayo 2021 
Tlaxcala. - Ejidatarios de Santa Inés Zacatelco exigieron al ayuntamiento, encabezado 
por Tomás Orea Albarrán, la entrega inmediata de las instalaciones del Centro Turístico 
Ejidal, mismo que permanece resguardado por elementos de la policía municipal desde 
hace aproximadamente dos años. 
En conferencia de prensa, el presidente del Comisariado Ejidal, David Xochicale, exigió 
también que el ayuntamiento pague los daños que ha sufrido el Centro Turístico debido 
al abandono y a la falta de mantenimiento mientras ha estado bajo resguardo de las 
autoridades municipales. 
Afirmó que cuenta con la legitimidad suficiente para exigir a nombre de los Ejidatarios la 
restitución de sus derechos. 
Recordó que, en Asamblea Ejidal, el 13 de enero, en el Centro Deportivo 
Multidisciplinario de El Chiatlal, el delegado de la Procuraduría Agraria, Miguel Ángel 
Quiroz Romero, le tomó la protesta de ley. 
Ese día, recordó, se contó con cuatro planillas para competir por la elección del 
Comisariado Ejidal. Pero, como lo constató el delegado de la Procuraduría Agraria, solo 
la que él encabezaba David Xochicale Gutiérrez cumplió con los requisitos que marca 
la Ley Agraria en su Artículo 37. 
Advirtió que, si el presidente municipal hace caso omiso de sus exigencias, como en 
otras ocasiones, aumentarán sus protestas y de resistencia civil pacíficas, como la toma 
del Palacio Municipal y el bloqueo de vialidades, entre otras. 
(https://muraleducativo.com/advierten-ejidatarios-de-zacatelco-la-toma-de-la-
presidencia-municipal-y-el-cierre-de-vialidades/) 
 

Delimitan un área urbanizable en la Sierra de San Miguelito (Astrolabio, 

Victoriano Martínez, p. web). 
Martes 04 mayo 2021 
El pasado 19 de abril, funcionarios federales, comuneros de San Juan de Guadalupe y 
socios del proyecto Las Cañadas realizaron labores de deslinde de 500 de las 2 mil 68 
hectáreas del plan inmobiliario que, de acuerdo con los programas de desarrollo urbano, 
fueron consideradas como urbanizables. 
La acción se desarrolló justo ocho días antes de que los programas municipales de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (PMOTDU) y de Desarrollo Urbano del 
Centro de Población (PMDUCP) fueran publicados en el Periódico Oficial del Estado, 
luego de que la Secretaría de Desarrollo Urbano, vivienda y Obras Públicas (SEDUVOP) 
emitiera el dictamen de congruencia. 
De acuerdo con un video del inicio del recorrido para el deslinde, entre los funcionarios 
que acompañaron a los comuneros estuvieron Araceli Báez, de la oficina de la secretaria 
María Luisa Albores; Álvaro Pineda, de la Procuraduría Agraria; César Sánchez, de la 
Dirección General de Conservación de la CONANP; Gerardo Hernández, de la UNAM, 
entre otros. 
Más tarde se incorporaron al recorrido el empresario regiomontano Alejandro Tamayo, 
del grupo Century 21, y el potosino Carlos López Medina, ambos socios del desarrollo 
inmobiliario Las Cañadas. 
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Virginia Trujillo Valenzuela, a nombre de un grupo de comuneros titulares de San Juan 
de Guadalupe, presentó el 21 de abril un incidente de incumplimiento a la medida 
cautelar decretada desde el 13 de enero de 2011 en el juicio amparo, dentro del 
expediente 149/2010, del Tribunal Agrario. 
Trujillo Valenzuela se inconformó porque la delimitación de las 500 hectáreas que 
pretenden urbanizar y dejar fuera del polígono contemplado para el Área Natural 
Protegida de la Sierra de San Miguelito contravienen lo dispuesto en la suspensión de 
amparo. 
(https://www.astrolabio.com.mx/delimitan-un-area-urbanizable-en-la-sierra-de-san-
miguelito/) 
 

Juanita Guerra llega a las comunidades más olvidadas de Tepalcingo (El Sol 

de Cuautla, redacción, p. web). 
Martes 04 mayo 2021 
“Nadie se debe quedar fuera, mi proyecto incluye a cada habitante del estado de 
Morelos”, aseguró Juanita Guerra Mena, candidata a diputada federal de Morena por el 
Distrito 3, luego de visitar a vecinos, agricultores y ejidatarios del municipio de 
Tepalcingo. La morenista acudió este lunes al llamado de los vecinos de Los Sauces, 
una pequeña comunidad conformada por cerca de 700 habitantes, ubicada a 25 
kilómetros del centro del ayuntamiento, quienes carecen de diversos servicios básicos 
como agua, alumbrado y pavimentación de calles. 
“He visitado en diversas ocasiones esta localidad, sé que muy pocos funcionarios y 
políticos se acercan para apoyarlos y atender sus peticiones, y quienes llegan a venir 
sólo piden el voto y no regresan. No es mi caso, yo vengo a gestionar sus solicitudes 
para que las autoridades cumplan con sus obligaciones y les proporcionen los servicios 
más urgentes como el agua para sus cultivos y caminos seguros para transitar”, declaró. 
La candidata también visitó los pozos 4 y 6 de la unidad de riego Campo El Marranero 
donde escuchó las problemáticas de los trabajadores, quienes informaron que no han 
recibido respuesta de sus peticiones por parte de las autoridades municipales. 
“El campo de Tepalcingo está olvidado, no hay un compromiso con el agricultor. Nos 
hemos cansado de tocar puertas para solicitar ayuda, por ejemplo, las bombas de los 
pozos están quemadas, no contamos con los recursos para repararlas y nadie nos 
apoya”, informaron. Juanita Guerra acordó con los productores de pepino, calabaza, 
limón, cebolla y caña, principalmente, ayudarlos para que las instancias 
correspondientes les brinden asesorías y puedan cumplir con las reglas de operación 
de cada programa social para el campo. 
“Cuenten conmigo, no me olvido de la gente de Morelos. Toca a todo el sector 
agropecuario entrar en los programas federales para mejorar sus producciones, pero 
para lograrlo deben depurar sus padrones y tenerlos en regla, yo misma los orientaré 
para acercarse a las autoridades del Registro Agrario Nacional, de la Procuraduría 
Agraria y del Tribunal Unitario Agrario para que los ayuden con sus trámites”, aseveró. 
(https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/juanita-guerra-llega-a-las-comunidades-mas-
olvidadas-de-tepalcingo-6673813.html 
Información también disponible: 
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- Llega Juanita Guerra a las comunidades más olvidadas de 
Tepalcingo (Diario de Morelos, Redacción, p. web). 

Martes 04 mayo 2021 
“Nadie se debe quedar fuera, mi proyecto incluye a cada habitante del estado de 
Morelos”, aseguró Juanita Guerra Mena, candidata a diputada federal de Morena por el 
Distrito 3, luego de visitar a vecinos, agricultores y ejidatarios del municipio de 
Tepalcingo. La morenista acudió este lunes al llamado de los vecinos de Los Sauces, 
una pequeña comunidad conformada por cerca de 700 habitantes, ubicada a 25 
kilómetros del centro del ayuntamiento, quienes carecen de diversos servicios básicos 
como agua, alumbrado y pavimentación de calles. 
“He visitado en diversas ocasiones esta localidad, sé que muy pocos funcionarios y 
políticos se acercan para apoyarlos y atender sus peticiones, y quienes llegan a venir 
sólo piden el voto y no regresan. No es mi caso, yo vengo a gestionar sus solicitudes 
para que las autoridades cumplan con sus obligaciones y les proporcionen los servicios 
más urgentes como el agua para sus cultivos y caminos seguros para transitar”, declaró. 
La candidata también visitó los pozos 4 y 6 de la unidad de riego Campo El Marranero 
donde escuchó las problemáticas de los trabajadores, quienes informaron que no han 
recibido respuesta de sus peticiones por parte de las autoridades municipales. 
“El campo de Tepalcingo está olvidado, no hay un compromiso con el agricultor. Nos 
hemos cansado de tocar puertas para solicitar ayuda, por ejemplo, las bombas de los 
pozos están quemadas, no contamos con los recursos para repararlas y nadie nos 
apoya”, informaron. 
Juanita Guerra acordó con los productores de pepino, calabaza, limón, cebolla y caña, 
principalmente, ayudarlos para que las instancias correspondientes les brinden 
asesorías y puedan cumplir con las reglas de operación de cada programa social para 
el campo. 
“Cuenten conmigo, no me olvido de la gente de Morelos. Toca a todo el sector 
agropecuario entrar en los programas federales para mejorar sus producciones, pero 
para lograrlo deben depurar sus padrones y tenerlos en regla, yo misma los orientaré 
para acercarse a las autoridades del Registro Agrario Nacional, de la Procuraduría 
Agraria y del Tribunal Unitario Agrario para que los ayuden con sus trámites”, aseveró. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/llega-juanita-guerra-las-comunidades-m-s-
olvidadas-de-tepalcingo) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur, sin comentarios sobre participación de ICA y Carso en Tren Maya 
(La Jornada, Alejandro Alegría, p. web). 
Miércoles 05 mayo 2021 
Ciudad de México. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) declinó hacer 
comentarios sobre si la empresa Ingenieros Civiles Asociados (ICA) y Grupo Carso 
seguirán participando en la construcción del Tren Maya, pues ambas firmas ganaron 
licitaciones para construir dos tramos del proyecto. 
Tras el colapso de una parte de la Línea 12 del Metro en la Ciudad de México, La 
Jornada solicitó una postura a ICA para conocer si continuará participando en la 
edificación del Tramo 4 del medio de transporte que correrá en la Península de Yucatán. 
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El área de comunicación de la constructora dijo que no habría comentarios por el 
momento y se limitó a recordar que esa empresa estuvo a cargo del tramo que va de 
Calle 11 a Mixcoac en la Línea 12, el cual no se vio afectado en esta ocasión. 
El gobierno federal adjudicó de manera directa esa parte del proyecto debido a que la 
firma detenta el derecho de vía de la carretera Kantunil-Cancún, camino que es paralelo 
al proyecto. Por su parte, Fonatur expresó que “Fonatur no tiene comentarios y 
respetará los tiempos y resultados de las investigaciones correspondientes anunciadas 
por las autoridades involucradas”. 
Aunque fue cuestionada sobre si se mantendrán ambas empresas en la obra, insistió 
que no haría comentarios. 
“Los equipos de Fonatur y sus empresas filiales expresamos nuestro pesar por los 
hechos ocurridos”, agregó. 
De acuerdo con la información de ICA, Grupo Carso habría sido la empresa responsable 
de haber edificado el tramo afectado en el Metro de la Ciudad de México. 
El tramo 2 del Tren Maya fue adjudicado a Operadora Cicsa, perteneciente a Carlos 
Slim Helú y a la firma española FFC, por un monto de 18 mil 553 millones de pesos. 
Aunque originalmente se planeaba que fueran siete tramos, el Tren Maya será de ocho 
tramos, pues el quinto fue subdivido en dos luego de rechazar la oferta no solicitada de 
BlackRock. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/04/economia/fonatur-sin-comentarios-
sobre-participacion-de-ica-y-carso-en-tren-maya/) 
 

Oaxaca, entre los cuatro primeros estados del país con más casas 
deshabitadas (NVI Noticias, Ana Lilia, p. web). 
Martes 04 mayo 2021 
De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020, Oaxaca está entre los cuatro 
primeros estados con más casas deshabitadas, pues registró un incremento de 2.4 
puntos porcentuales durante la última década. 
En 2020, el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón informó que junto con el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) trabajan en una estrategia para recuperar 
casas a nivel nacional a través de construir a su alrededor los servicios básicos de 
comunicación y desarrollo, ya que es la principal razón del abandono. 
En el caso de la capital oaxaqueña y zonas conurbadas son constantes las quejas de 
los habitantes de los fraccionamientos construidos en esa zona, pues a pesar de que 
les prometieron espacios con los servicios básicos y otros, estos no se cumplieron. 
Tal es el caso de los vecinos del Fraccionamiento Rancho Valle del Lago, ubicado cerca 
del municipio de Tlacolula de Matamoros, pues les prometieron principalmente 
pertenecer a la jurisdicción, además de un tanque de agua especialmente para ellos, lo 
cual no ha sucedido, pues incluso la constructora ya no existe. 
Lo mismo ocurrió en los fraccionamientos Ciudad Yagul, dentro del mismo municipio y 
el fraccionamiento Residencial San Miguel en Etla, que, al tener carencias de agua, 
desazolve de la planta de tratamiento de los residuos, ha provocado de los habitantes 
busquen otras alternativas de vivienda, además de lo lejano que está de sus zonas de 
trabajo, pues están ubicados a más de 50 minutos de la capital. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/183879/oaxaca-entre-los-cuatro-primeros-estados-
del-pais-con-mas-casas-deshabitadas) 
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Nos ha tocado enfrentar a la prensa más injusta: 

AMLO 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

La regla es que tenemos la prensa más injusta, la más distante, la más lejana al 

pueblo y la más cercana a los grupos de poder conservador. Es un tiempo de 

oscuridad para los medios de información, sostuvo ayer el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, en medio de 

respuestas a diversos temas, el mandatario se tomó un tiempo para emitir los 

calificativos hacia los medios de comunicación a quienes considera, salvo 

excepciones, pero muy pocas excepciones, obcecados con su gobierno. Para 

lanzar la primera crítica hizo una pausa de 20 segundos. 

Consideró que desde tiempo del presidente Francisco I. Madero no se tenía una 

prensa así, tan tendenciosa, golpeadora, defensora de grupos corruptos, que se 

dedica a mentir constantemente. 

El detonante de la reflexión y molestia del mandatario fue una mención a las 

críticas por las compras de vacunas rusas, pero sobre todo un texto acerca de la 

orden judicial para liberar a El Güero Palma, el sábado pasado.  
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El Presidente si bien confirmó que la Fiscalía General de la República solicitó el 

arraigo, como una herramienta para revisar si a nivel nacional o internacional hay 

alguna causa pendiente en contra de Palma, no significa que ya esté libre, la 

cual se haría efectiva sólo si tras la indagatoria no hubiera ningún delito que 

perseguir. 

Si pasa ese tiempo y no hay ninguna acusación pendiente, entonces sí se 

procedería, porque esto es un mandato de ley a otorgarle la libertad; pero si hay, 

si existe algo pendiente, no se podría otorgar la libertad, el Poder Judicial tendría 

que atender el asunto, expuso. 

Lamentó que haya una prensa facciosa que dio por hecho la liberación (de quien 

fue acusado en México y Estados Unidos de delitos contra la salud), versión que 

ubicó como parte de una campaña en contra de su administración. 

Incluso ordenó en el salón la proyección del texto y pidió a su equipo leer algunos 

fragmentos, aunque enseguida cortó: Ya, hasta ahí, no nos vaya a salir un tumor 

en el cerebro, expresó el Presidente. 
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AMLO llama a la población a no caer en 

especulaciones 

Miércoles 05 mayo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador lamentó el accidente en la línea 12 

del Sistema de Transporte Colectivo Metro, envió condolencias a los familiares 

de las personas fallecidas y reiteró su respaldo a la postura jefa de Gobierno de 

la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 

La tragedia en el oriente de la capital fue abordada por el mandatario al inicio de 

su conferencia matutina en Palacio Nacional. Llamó a la sociedad a no caer en 

especulación, no culpar sin pruebas y esperar el resultado del peritaje que 

realizará una empresa extranjera especializada en ese tipo de catástrofes. 

Sheinbaum adujo que la línea de transporte donde colapsó una trabe recibe 

mantenimiento cotidiano, y aún más, se realizó un peritaje el año pasado. Por su 

parte, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard –en cuya gestión 

se construyó la polémica obra– insistió en que ésta se entregó en forma, y se 

dijo dispuesto a cualquier requerimiento en la investigación. 

Ayer, antes de las siete de la mañana, lo que resultó inusual en las 

comparecencias de prensa matutinas, López Obrador se presentó en el salón 

Tesorería de Palacio Nacional. Detrás de él, Claudia Sheinbaum tomó asiento, y 

sin mediar más nada inició con el lamento por el suceso en Tlahúac: Es una triste 

noticia. Enviamos nuestro pésame a los familiares de las víctimas de este 

accidente. Y la postura del gobierno de la ciudad acerca de lo que procede en 

este lamentable caso, la respalda el gobierno federal. 

Así, el Presidente cedió la palabra a la jefa de Gobierno. La llamó por su nombre, 

lo hizo con un gesto deferente que evidenció confianza y respaldo total hacia 

ella. Seria, inmutable, Claudia Sheinbaum se incorporó y expuso: 

Nuestra solidaridad a todos los familiares que perdieron a una persona y a las 

que tienen alguna en el hospital. La Fiscalía General de Justicia debe realizar un 

peritaje, pero además estamos buscando una empresa internacional con 

certificado tanto en Metro como en asuntos estructurales para que haga un 

peritaje técnico. 

Ante la andanada de preguntas, la funcionaria respondió que el Metro es seguro, 

y en el caso particular, todos los días se realiza mantenimiento en la línea 12 en 

distintos lugares. Se hizo una revisión estructural el año pasado. 

Fue tal la insistencia porque revelara los primeros nombres de probables 

responsables, que puso fin a esos cuestionamientos: No podemos decir nada 

hasta que no tengamos los peritajes, es la responsabilidad que tenemos. 
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 Especular exactamente qué pasó no nos ayuda a nadie y por eso precisamente 

estamos buscando el peritaje de la Fiscalía General de Justicia y un peritaje 

externo. 

Sheinbaum sólo estableció que la verdad de los hechos será revelada a raíz de 

la investigación. Entonces vino la pregunta a Marcelo Ebrard sobre su probable 

responsabilidad en el proceso de construcción de la obra. El secretario se mostró 

incómodo, se le subió el color y pidió permiso al Ejecutivo. La respuesta fue seca: 

Adelante. 

Ebrard replicó: “Yo comparto la indignación que hay, celebro la posición que tiene 

la jefa de Gobierno, que es esencialmente esclarecer qué ocurrió. Cuando 

esclareces qué ocurrió con pruebas, con elementos, (puedes) establecer qué 

responsabilidades hay de quienes tengan responsabilidad y que se actúe en 

consecuencia, no importa quién sea. 

Entiendo que hay muchas motivaciones de orden político, pero lo que importa 

son las tres cosas que acabo de decir: Respeto a las familias, les manifiesto mis 

condolencias, mi solidaridad personal sincera. Comparto la indignación de la 

sociedad y me pongo a disposición de las autoridades en todo lo que sea 

necesario. 

Al final, López Obrador aclaró: Aquí no se ocultan las cosas, se habla con la 

verdad, y se puso de lado de Claudia Sheinbaum. 

Ya he dicho que respaldamos su postura, se va a hacer una investigación a 

fondo, sin miramientos de ninguna índole, buscando conocer la verdad, qué fue 

realmente lo que sucedió y a partir de ese dictamen se llevará a cabo una 

investigación profunda y a partir de eso se va a fincar la responsabilidad. 
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Sin freno, el número de extranjeros en situación 

irregular detenidos: SG 

Miércoles 05 mayo 2021 / Emir Olivares Alonso 

Los flujos migratorios en la región siguen al alza ante la compleja situación que 

enfrenta Centroamérica. Estadísticas del gobierno mexicano muestran que en el 

primer trimestre del año, 36 mil 148 personas entraron al país de manera 

irregular y fueron presentadas ante la autoridad migratoria. 

La cifra es equivalente a 41.4 por ciento del total registrado el año pasado (87 

mil 260 migrantes detenidos en su intento por entrar o cruzar por el país). 

Del total reportado entre enero y mayo de este año, 34 mil 983 (96.77 por ciento) 

provenían de Centroamérica y 3 mil 983 (11 por ciento del total) eran menores 

de edad. 

Datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación (SG), 

actualizados recientemente, revelan que el número de migrantes detenidos ha 

ido en incremento cada mes: en enero fueron 9 mil 550, 12 mil 344 en febrero y 

14 mil 254 en marzo. 

En este periodo, la nación con mayor registro de migrantes presentados ante la 

autoridad correspondiente fue Honduras, con 19 mil 679 (5 mil 689 en enero, 6 

mil 699 en febrero y 7 mil 291 en marzo). 

Seguido de Guatemala, con 12 mil 83 de sus connacionales detenidos por el 

Instituto Nacional de Migración (2 mil 897 en el primer mes del año, 4 mil 70 al 

siguiente y 5 mil 116 en marzo). 

En tanto que de El Salvador fueron 537 en enero, 986 en febrero y mil 11 en 

marzo, para un total en el trimestre de 2 mil 534 migrantes de ese país 

aprehendidos por la autoridad migratoria mexicana. 

Honduras y Guatemala fueron severamente golpeados por los huracanes del 

año pasado, lo que sumado a las condiciones de violencia ha propiciado mayor 

desplazamiento forzado hacia el norte, de acuerdo con los especialistas. 

Los otros eran procedentes de Nicaragua (671), Belice (10) y Costa Rica (seis). 

El resto de migrantes en condición irregular detenidos en México en estos tres 

meses de 2021 fueron: 420 de naciones de las islas del Caribe, sobre todo de 

Cuba (296); 311 de América del Sur, la mayoría de Colombia (120), Ecuador (66) 

y Venezuela (46); 174 de Norteamérica, prácticamente todos de Estados Unidos 

(169). 
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Negocia México con Rusia adquirir la Sputnik 

Light de una sola dosis: Ebrard 

Miércoles 05 mayo 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

México negocia con Rusia la compra de la vacuna Sputnik Light –de una sola 

dosis y aplicación semestral– y de otro producto denominado Vector, con una 

eficiencia de alrededor de 94 por ciento, informó el canciller Marcelo Ebrard. 

De aprobarse para su uso en el país, ese biológico podría llegar muy pronto, 

además de la sustancia de Sputnik V, para su llenado y envasado en territorio 

nacional. 

Durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, Ebrard habló de 

su visita a Rusia, del 25 al 29 de abril, donde conversó con integrantes del Fondo 

Ruso de Inversión Directa y el Centro Nacional de Investigación Gamaleya, con 

el objetivo de fortalecer los compromisos de abastecimiento de Sputnik; la 

semana entrante habrá otro embarque de medio millón de dosis, informó. 

También fue a España, cuyo ministerio de Asuntos Exteriores ofreció compartir 

con América Latina inicialmente 5.7 millones de dosis de la vacuna que prepara; 

mexicanos participarían en la fase tres de ese biológico y, a su vez, españoles 

recibirían la mexicana Patria. 

 

Suman 16 semanas a la baja en casos y hospitalizaciones 

 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, 

aseguró que ya son 16 semanas consecutivas con reducción de contagios y 

hospitalizaciones por Covid en México, y que hasta el corte del lunes en la noche 

se habían aplicado casi 19 millones de dosis, de 25.4 millones de frascos 

recibidos o envasados aquí (en marzo 9.6 millones y en abril 11.9, y se espera 

superar ese nivel en mayo). 

Para esta semana se prevé la liberación de 856 mil 900 de CanSino, envasadas 

en Querétaro, y la llegada de un millón de la marca Sinovac. 

Actualmente cuatro grupos reciben el biológico: personal de salud y educativo, y 

adultos mayores de 60 y de entre 50 y 59 años. 

El presidente López Obrador subrayó que la protección a maestros permitirá 

preparar la vuelta a clases antes de que concluya el ciclo escolar, si así lo 

acuerdan los involucrados en cada entidad. 

En la jornada del lunes fueron aplicadas 354 mil 566 dosis, para un avance 

acumulado de 18 millones 827 mil 623, a 12.7 millones de personas. 
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A su vez, López-Gatell habló de la empresa gubernamental Biológicos y 

Reactivos de México (Birmex), creada en 1999, y la forma en que fue 

desmantelada en el sexenio pasado, al grado de que sólo fabricaba una vacuna: 

la oral para polio, hoy en desuso. Es así que las 14 actuales deben comprarse, 

dijo. 

La Secretaría de la Función Pública investiga ese modelo de contratos y 

proveduría, al tiempo de que Salud busca la manera de rescatar a Birmex. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Promulgan reforma a la Ley de Hidrocarburos; 

inicia defensa legal 

 

Martes 04 mayo 2021 / Karol García 

Este martes fue publicada en el Diario Oficial de la Federación la reforma a la 

Ley de Hidrocarburos dando facultades a la Secretaria de Energía y a la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) de cancelar y negar permisos de 

importación, distribución y comercialización de combustibles a privados en 

México. 

Al respecto, la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo), 

que agrupa a 43 asociaciones de gasolineros de las 32 entidades federativas, 

pidió hacer cambios reglamentarios y de procedimiento, mientras que las 

empresas en lo particular preparan los distintos amparos para suspender el 

nuevo ordenamiento.   

Desde la aprobación de los cambios a este ordenamiento en el Congreso, 

distintos empresarios y abogados del sector aseguraron que habrá una pugna 

legal para la defensa de la no retroactividad de derechos adquiridos, la 

desproporcionalidad de las medidas aplicadas para un objetivo distinto que sería 

frenar el mercado ilegal de hidrocarburos y la amenaza de que se ejecuten 

expropiaciones de facto a las inversiones realizadas en el país. Este martes, 

reiteraron que acudirán a juzgados especializados en competencia económica 

en los próximos días.   
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Mientras tanto, la Onexpo solicitó un detallado análisis del texto aprobado 

permite detectar y precisar indefiniciones de procedimientos y vaguedades 

manifiestas en relación con la figura de suspensión o revocación de los permisos, 

la exigencia de infraestructura y capacidades de almacenamiento como requisito 

previo para el otorgamiento de permisos, en el trato que deberá darse a 

proyectos de inversión realizados o en proceso, bajo condiciones legales que se 

desconocen y quedan sujetas a la libre interpretación de las nuevas 

disposiciones, principalmente las establecidas en los artículos transitorios.  

“En consecuencia, solicitamos atentamente a la Secretaría de Energía así como 

a las autoridades e instituciones encargadas de instrumentar la reforma, abrir un 

espacio de audiencia conveniente y expedito que permita definir y conocer el 

alcance y obligaciones de los permisionarios, a partir de la entrada en vigor de 

las modificaciones a la ley”, expusieron.   

Respecto a la suspensión de permisos, establecieron que la reforma no 

establece definiciones sobre las posibles causales de suspensión (peligro 

inminente para la seguridad nacional, la seguridad energética o la economía 

nacional). Lo anterior, porque el artículo 59 bis relacionado con el procedimiento 

de suspensión, establece que la autoridad determinará el tiempo de duración, 

pero al no precisar procedimiento alguno para ello, coloca al permisionario en 

franca incertidumbre e indefensión jurídica, por la total discrecionalidad de quien 

pueda ejercer este precepto.  

En cuanto al otorgamiento de permisos y causales de revocación, expusieron 

que para que la Sener o la CRE puedan expedir permisos, la reforma establece 

que el solicitante debe contar con la capacidad de almacenamiento que 

determine la Secretaría conforme a las disposiciones jurídicas aplicables. Puede 

interpretarse que la Política de Almacenamiento Mínimo (siendo la disposición 

aplicable) obliga a que todos los permisionarios deban de cumplir tal requisito. 

Sin embargo, la política vigente es exclusiva para comercializadores y 

distribuidores. La ley modificada no aclara cuáles son los permisionarios 

obligados.  

“La nueva disposición en su artículo sexto transitorio establece que cualquier 

permisionario de la cadena de valor de los hidrocarburos será sujeto de 

revocación de permisos, al no cumplir con los requisitos correspondientes en la 

Ley de Hidrocarburos. Este amplísimo margen de aplicación debe considerar la 

gradualidad de las sanciones establecidas en las leyes aplicables”, según la 

Onexpo.   

En lo que respecta al Artículo 57 y al 59 bis respecto a las inversiones, 

administración y operación de los permisos suspendidos, dichos cambios 

generan incertidumbre económica para los inversionistas que se encuentran 

operando, así como para los futuros proyectos que requieren de financiamiento. 
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A la vez, hay vacíos legales y operativos con implicaciones importantes que 

ameritan ser aclarados y subsanados porque se desprende que las empresas 

productivas del Estado quedarían a cargo del manejo, control, administración y 

operación de las instalaciones.   

Aunque la publicación en el DOF no incluyó todavía la promulgación de la 

suspensión del 13 transitorio de la Ley referente a la regulación asimétrica que 

se aplicaba a Pemex en este mercado, la Onexpo señaló que es fundamental 

asegurar que los descuentos y beneficios en ventas de primera mano y de 

comercialización, que realice la empresa productiva del estado, no se otorguen 

de manera discrecional y discriminatoria, y se actúe en cumplimiento a lo 

establecido en la Ley Federal de Competencia Económica.   

Finalmente, respecto al mercado ilegal de hidrocarburos, consideraron que urge 
impulsar proyectos donde converjan gobierno e iniciativa privada bajo reglas y 
acuerdos claros. “Ni el Estado ni el mercado, garantizan por separado la 
reactivación económica, la creación de infraestructura estratégica, el crecimiento 
y el desarrollo con generación de empleo y bienestar social”, aseveró la 
organización.   
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Metro ignoró los reportes sobre fallas en la Línea 

12 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Redacción 

En los primeros análisis sobre la tragedia por el desplome de la Línea 12 del 

Metro, la directora del Sistema de Transporte Colectivo (STC), Florencia 

Serranía, dijo que no presentaba daños estructurales, según los resultados de la 

empresa francesa TCO que se encargaba del mantenimiento de las 

instalaciones fijas. 

Dicha aseveración la refutaron de inmediato trabajadores sindicalizados y de 

confianza del Metro, quienes aseguraron que desde hace seis meses entregaron 

reportes a la dirección sobre fuertes vibraciones y hundimientos en la zona 

elevada del transporte, sin que los tomaran en cuenta, por lo que amagaron con 

un paro de labores próximamente.  

El líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Metro, Fernando Espino 

Arévalo, comentó en entrevista con EL UNIVERSAL, que desde 2012 reportaron 

a las autoridades, a través de oficios diversas fallas de la Línea 12, 

principalmente del viaducto elevado como frenados, golpeteos, vibración, el 

desgaste de los rieles, pero hasta el momento no les han hecho caso.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Homero Zavala, secretario general del sindicato mexicano, expresó que la obra 

presentaba daños estructurales, que se acrecentaron tras el sismo del 19 de 

septiembre de 2017. Incluso, los propios trabajadores de la dependencia 

añadieron que se registraron hundimientos por el suelo de la zona y filtraciones 

de agua. 

Vecinos refirieron que los daños en la estación Olivos también se presentan en 

las estaciones Periférico Oriente, Tezonco y hasta en Tláhuac. 

“En Periférico Oriente se movía todo. Aquí [Olivos] cuando esperábamos el 

vagón, el de enfrente pasaba y se cimbraba horrible. Nosotros nada más 

decíamos: Ojalá que no nos pase nada”, relató Beatriz, una usuaria de la 

denominada Línea Dorada. 

Por la mañana, la directora del Metro sostuvo que no le reportaron fallas 

estructurales; incluso, comentó que a finales de 2019 se realizó un estudio del 

comportamiento estructural y geotécnico del viaducto elevado de la L12 por la 

empresa Ingeniería, Servicios y Sistemas Aplicados, y no reportaron algún 

riesgo. 

Ayer, las empresas integrantes del consorcio constructor de la L12 acotaron sus 

responsabilidades sobre la tragedia. 

La compañía de Carlos Slim, Carso Infraestructura y Construcción (CICSA) —

que realizó la obra civil— dijo que esperarán los resultados del peritaje; Alstom 

Mexicana precisó que su labor se limitó a los sistemas de suministro de energía, 

señalización, monitoreo, control y algunos equipos de depósito; ICA, que 

encabezó el grupo, guardó silencio. 

 

Investigación 

 

En la conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

ordenó una investigación a fondo; dijo que no habrá impunidad y respaldó a la 

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo: “Vamos a hacer lo que la jefa de 

Gobierno considere conveniente, la vamos a respaldar en todo”, afirmó. Por la 

tarde, declaró tres días de luto por el lamentable accidente. 

La jefa de Gobierno informó que una empresa externa y la fiscalía local realizarán 

los peritajes correspondientes para determinar las causas del accidente que dejó 

25 personas muertas y 68 hospitalizadas hasta el reporte de las 19:00 horas de 

ayer. Dijo que todos los días se da mantenimiento a la línea, que el año pasado 

se hizo una revisión estructural, y rechazó que se hubiera reportado algún 

hundimiento. 

La fiscalía capitalina dio a conocer que abrió cinco carpetas de investigación 

relacionadas con los delitos de homicidio y daño a la propiedad, ambos culposos. 
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Defensa 

 

El canciller Marcelo Ebrard aseguró que la obra se entregó a conformidad del 

gobierno entrante en julio de 2013, tras una revisión de siete meses, y “que el 

que actúa con integridad no debe tener temor a nada... el que nada debe, nada 

teme”. 

“Pero yo estoy sujeto, como todos, pero más como un alto funcionario y como 

quien promovió la construcción de la línea, estoy sujeto a lo que determinen las 

autoridades, sobre la base de los peritajes, los deslindes que hagan”. 
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Coparmex CDMX condena austeridad en el 

mantenimiento del Metro 

 

Martes 04 mayo 2021 / Camila Ayala Espinosa 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de 

México condenó que se hayan aplicado subejercicios presupuestales para el 

Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, por lo cual instó a que las 

autoridades locales enfrenten las consecuencias por la política de austeridad. 

“Las autoridades capitalinas deben asumir las responsabilidades y 

consecuencias que trae consigo el no atender temas prioritarios para la vida y 

seguridad de los ciudadanos”, sentenció la cúpula empresarial la tarde de este 

martes 4 de abril, derivado del accidente de la Línea 12 del Metro. 

El organismo empresarial local detalló que al revisar la información financiera del 

Metro se encontró que en el 2019 se erogaron 17,224 millones de pesos, en el 

2020 14,290 millones y para este 2021 tiene programado un gasto de 15,082 

millones, mismo que hasta el primer trimestre lleva ejercido 2,661 millones, lo 

que representa apenas 17.6 por ciento. 

Puntualizó que de acuerdo con la cuenta pública del 2020, se registró hasta 40% 

de subejercicio en el gasto destinado a materiales y suministros para el 

mantenimiento. 
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“El llamado a la austeridad que ha realizado el Gobierno de la Ciudad de México 

no debe aplicarse en áreas trascendentales y de vital importancia, como lo es el 

mantenimiento de la columna vertebral de la movilidad de la Ciudad de México, 

pues en lugar de ser un ahorro que haga eficiente el gasto público se ha 

convertido en una austeridad que mata”, expuso la cúpula empresarial. 

La Coparmex capitalina reiteró que las fallas, incidentes y anomalías en el Metro 

se han vuelto una constante que ha traído como consecuencia la pérdida de 

vidas de los usuarios y del personal que labora en el STC. Además, es “un 

atentado a la seguridad de los más de 4.6 millones de personas que lo utilizan 

diariamente”. 

 

Investigación  

 

El gremio empresarial capitalino también hizo un llamado para que se realice una 

exhaustiva investigación y se deslinden responsabilidades.  

Asimismo, solicitó a las autoridades locales a generar mayor transparencia en 

los programas de revisión de la infraestructura para que la ciudadanía tenga 

certeza de cada cuándo se realiza, qué procedimientos utilizan y quiénes son los 

especialistas encargados. 

“Exhortamos a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, y a la titular del 

Metro, Florencia Serranía Soto, a que den máxima publicidad y transparencia a 

los programas de revisión de la infraestructura del STC para que la ciudadanía 

tenga certeza de cada cuándo se realiza, qué procedimientos utilizan y quiénes 

son los especialistas encargados de dar el visto bueno para que las instalaciones 

sigan brindando el servicio todos los días”, acotó. 

“Quienes integramos Coparmex Ciudad de México enviamos nuestras más 

sentidas condolencias a los familiares de las personas fallecidas y solidaridad a 

las que resultaron heridas tras el incidente registrado ayer (lunes 3 de abril) en 

la Línea 12”, indicó la cúpula privada local. 
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PES amenaza a Morena con romper alianza 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Rafael Ramírez 

En entrevista con El Sol de México, el presidente nacional del PES, Hugo Eric 

Flores Cervantes, dio un ultimátum a Morena y al Partido del Trabajo (PT) para 

que mantengan la agenda que promueve su partido, principalmente en materia 

de defensa al derecho a la vida desde su concepción y de objeción de 

conciencia. 

“Los hemos sentenciado. Si quieren romper con la coalición, que pasen esos 

temas que además no fueron parte de nuestra plataforma política que quedó 

registrada en el INE” en 2018, dijo el dirigente de Encuentro Solidario (antes 

Encuentro Social). 

“Nosotros somos un partido por la vida y la familia, la razón social de nuestro 

partido es defender a la familia y defenderla de temas que hoy son políticamente 

incorrectos. Vamos a insistir en decir sí a la vida, no al aborto”, advirtió el 

dirigente político. 

El PES nació en 2005 como organización en Baja California y se fundó con ayuda 

de algunos políticos del PRI y una gran base de cristianos evangélicos para 

restar fuerza al PAN. Un año después consiguió su registro como instituto político 

en la entidad.  
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En 2014 logró su registro nacional, pero lo perdió en 2018 al no lograr el tres por 

ciento de la votación pese a su alianza electoral con Morena, que obtuvo 37 por 

ciento de los sufragios. 

Aun así, logró 56 curules en la Cámara de Diputados, lo que lo convirtió en la 

cuarta fuerza política en San Lázaro, solo por debajo de Morena, el PAN y el PT. 

A lo largo de la actual legislatura, el PES transfirió varios de sus diputados a 

Morena y el PT, quedando su bancada sólo con 20 legisladores al término del 

último periodo ordinario de sesiones. 

En 2018 también logró colocar a su candidato como gobernador de Morelos, el 

exfutbolista Cuauhtémoc Blanco, y Hugo Eric Flores fue nombrado súper 

delegado federal en esa entidad. 

Este 2021 volvió a lograr su registro como partido, ahora como Partido Encuentro 

Solidario. 

Flores insistió en que el tema del aborto no está contemplado en la agenda que 

acordaron con López Obrador. 

Al cuestionarle si su ultimátum significaba separarse de la Cuarta 

Transformación, el político respondió que no “porque somos absolutos creyentes 

de su política social”, pero acotó que tienen sus propias propuestas y las van a 

mantener firmes. 

Consideró que las iniciativas que impulsó Morena, desde la Comisión de 

Igualdad de Género de la Cámara de Diputados, son “una locura” y destacó que 

fue el PES quien indujo que en la Ley de Salud se introdujera la objeción de 

conciencia, la cual ahora “Quieren desaparecer”. 

En otros temas, el líder del PES indicó que también traen su propia propuesta 

para reactivar la economía que consiste en disminuir el IVA a 10 por ciento y el 

ISR a 16 por ciento y dar estímulos fiscales a las empresas. 

También habló de impulsar una reforma política en la que se elimine el 

financiamiento público a los partidos políticos. 

"Ya es momento de poner equidad en las contiendas electorales y la mejor 

manera es quitándole el dinero a los partidos políticos", dijo Flores. 

Desde que iniciaron las campañas políticas, el PES ha mostrado su molestia con 

Morena e incluso ha señalado al presidente López Obrador de aparentar que no 

tiene un plan económico para afrontar la crisis económica derivada de la 

pandemia. 

También hay fuertes diferencias con los gobernadores morenistas de Baja 

California y Veracruz, Jaime Bonilla y Cuitláhuac García, a quienes señalan 

utilizar a las autoridades estatales para perseguir a sus abanderados. 

Ante estos “agravios”, el político subrayó que Encuentro Solidario “no es un 

satélite de Morena”, pero va a respetar los principios de la Cuarta 

Transformación, “aunque el morenismo los incumpla”. 

Se dijo confiado en que su partido no volverá a perder el registro porque tiene un 

trabajo territorial “muy acreditado” en los 300 distritos electorales. 
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Alistar escuelas costará hasta 100 mdp a estados 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Víctor Chávez 

Guadalajara. - Hasta 100 millones de pesos destinarán las secretarías de 

Educación de los estados y el Gobierno federal para reparar los daños debido al 

saqueo y robo de las escuelas que han permanecido cerradas poco más de un 

año por la pandemia de Covid-19. 

Es habitual que los planteles educativos sufran robos y vandalismo durante la 

temporada vacacional, pero debido al extenso periodo de cierre de escuelas, los 

saqueos contra pequeños han sido mayores, afectando principalmente a las 

instalaciones eléctricas y las de agua, elemento indispensable para garantizar la 

limpieza de las aulas una vez que los niños regresen a clases en 10 días, cuando 

menos en algunas entidades. 

En Jalisco se necesitan alrededor de 100 millones de pesos para resarcir los 

daños en 625 escuelas, de los cuales, la Secretaría de Educación aportará 60 

millones y los padres de familia aportarán lo que haga falta. Elpidio Yáñez Rubio, 

secretario general de la sección 16 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE), dijo que al menos 90 planteles quedaron inoperantes y que 

los que se pueden reparar estarán listos hasta los primeros días de agosto.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En Sinaloa, la Secretaría de Educación Pública y Cultura estima daños por 26 

millones 388 mil 671 pesos los que buscan cobrar al seguro institucional para 

reparar 172 escuelas federales, 31 estatales y una particular. A la fecha se 

encuentran en trámite ante el seguro 83 expedientes (55 requieren expediente 

técnico), 44 cuentan con número de siniestro, nueve ya tienen pagado el 

deducible correspondiente y 11 ya están autorizados pero no se ha pagado el 

deducible. El estado estima que para el pago de deducible se requieren dos 

millones 770 mil 800 pesos, que equivale al 10.5 por ciento del monto total de 

siniestros. 

El secretario de Educación de Guanajuato, Jorge Enrique Hernández Meza, 

Aprender que disponen de 12.5 millones de pesos para el mantenimiento de 13 

mil escuelas, que en su mayoría sólo necesitan trabajos de mantenimiento. El 

funcionario detalló que las afectaciones a los centros educativos representan un 

cuatro por ciento, es decir alrededor de 681 escuelas, para los cuales no habrá 

necesidad de aplicar el seguro de daños superiores que asciende hasta 400 

millones de pesos. 

Aunque en Durango no se ha estimado el total de daños a planteles educativos, 

el presidente de la Asociación Estatal de Padres de Familia, Miguel Ángel 

Villanueva Ruano, dijo que se requieren hasta 30 mil pesos por escuela para 

reparaciones. Villanueva Ruano detalló que este monto deberá ser cubierto en 

parte por los propios padres de familia. 

 

Seguro es lento 

 

María Asunción Gil González, directora de la escuela primaria Julián Carrillo, 

ubicada en el municipio de Soledad de Graciano Sánchez, San Luis Potosí, 

acusó que su plantel sufrió un robo de entre 30 y 40 mil pesos. valer el seguro 

es lento y no siempre se recupera la totalidad de lo robado. Primero, dice, se 

debe acudir a la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado, al área de 

Bienes y Materiales, en donde que llevar el inventario de los materiales robados. 

También deben interponer la queja antes en el Ministerio Público, donde en el 

caso de esta maestra, nunca ha tenido resultados positivos, pues nunca se ha 

dado con los culpables de tres robos que ella ha reportado en su institución. 

La también representante de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 

Educación, CNTE, en el Estado, refiere que en el último robo sustrajeron cinco 

computadoras, pizarrones, bocinas, y otros objetos, sin embargo, sólo cinco 

computadoras estaban inventariadas y fueron las que recuperaron, lo demás ya 

no. Aunque se beneficiaron con el seguro, tuvieron que pagar mil pesos de 

deducible. Dijo que cuando las escuelas tienen dinero de las cuotas o de las 

cooperativas, con eso reponen lo robado, pero cuando no, tienen que esperar. 
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Sheinbaum: se llegará hasta los responsables 

del colapso de la ballena en la línea 12 

 

Miércoles 05 mayo 2021 / Rocío González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que se investigará a fondo y se 

llegará hasta las últimas consecuencias con los responsables del desplome de 

una trabe entre las estaciones Olivos y Tezonco de la línea 12 del Metro, ocurrido 

por una presunta falla estructural, que podría ser de origen. 

En videoconferencia, señaló que, además de la investigación de la Fiscalía 

General de Justicia local, se contrató a la empresa noruega DNV GL para hacer 

un peritaje externo, a fin de conocer las causas del accidente, que dejó 24 

muertos y 79 heridos. 

De manera paralela, indicó que el Instituto de Seguridad de las Construcciones 

y los mejores ingenieros estructuralistas del país harán una revisión estructural 

detallada en el tramo del percance y del resto de la línea 12, durante el tiempo 

que sea necesario, para garantizar la seguridad en su operación, por lo que se 

desconoce cuándo podrá ser reabierta. 

“Esta falla estructural que ocurrió (…), no se puede, a lo mejor, decir 

tajantemente, pero parece que esto fue lo que ocurrió, ya nos lo dirán con toda 

certeza los peritajes, pues no queremos que ocurra en ningún otro sitio de esta 

línea y por eso tiene que hacerse esta revisión”.  
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Al preguntarle si pedirá la renuncia de la directora del Sistema de Transporte 

Colectivo Metro, Florencia Serranía, aseguró que no se cubrirá absolutamente a 

nadie, pero se actuará de manera justa, por lo que es indispensable no hacer 

hipótesis de lo ocurrido y esperar a que se hagan los peritajes, se deslinden y se 

finquen, si es el caso, las responsabilidades contra servidores públicos, ya sean 

administrativas o penales. 

El compromiso con los usuarios, con la ciudadanía, es llegar al fondo de este 

terrible incidente, que haya responsables, con la investigación autónoma, 

independiente de la Fiscalía General de Justicia; y también, garantizar de fondo 

la operación de la línea 12, expresó al comprometerse a llegar a la verdad y no 

ocultar absolutamente nada. 

 

Larga historia 

 

Comentó que la línea 12 del Metro tiene su historia desde que cerró en 2014, por 

lo que se contrató a la empresa francesa TSO para su mantenimiento, la cual 

cobra al año 120 millones de pesos, e indicó que no tuvo ningún informe por 

parte de la dirección del Metro, sobre alguna alerta o problema que pudiera llevar 

al percance. 

Dijo que la revisión estructural se extenderá a otras líneas del Metro con 

viaductos elevados, ante la inquietud y preocupación que han manifestado los 

usuarios a través de las redes sociales. 

A su vez, el secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva, comentó que a partir 

de las imágenes “no se observa que haya habido una deformación que avisara 

de un daño que estuviera creciendo, sino que se ve un colapso de una falla de 

lo que denominamos los estructuralistas tipo frágil; es decir, que es en un 

instante, no manifestándose gradualmente hasta llegar a un colapso, sino que 

es en un instante y se rompe”. 

Por la tarde, la mandataria recorrió el lugar del siniestro con el equipo del Colegio 

de Ingenieros que colaborará en el peritaje. 
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Kamala confirma lucha contra la corrupción en 

Centroamérica 

 

Martes 04 mayo 2021 / Agencia 

Washington. Pese a que la relación es compleja y en ocasiones complicada, la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, reiteró el apoyo de su país 

hacia América Latina para detonar su desarrollo y detener el flujo migratorio 

proveniente de los países del Triángulo Norte de Centroamérica. 

Durante su participación en la 51ª conferencia anual de Americas 

Society/Council of the Americas, Kamala Harris destacó que su administración 

está centrada en abordar factores como los huracanes, la pandemia, la sequía y 

la inseguridad alimentaria, así como "las causas de raíz" de la inmigración, la 

corrupción, la violencia, la falta de gobernanza y la pobreza. 

“Los ciudadanos de El Salvador, Guatemala, Honduras están abandonando sus 

hogares a un ritmo alarmante. Pero hay una verdad fundamental detrás de ese 

titular: la gente de la región no quiere dejar sus hogares”, dijo. 

“Nuestra administración quiere ayudar, queremos retomar el tipo de trabajo que 

el presidente Joe Biden comenzó cuando era vicepresidente. Queremos ayudar 

a las personas a encontrar esperanza en casa”, agregó. 

La vicepresidenta se reunirá virtualmente con el presidente de México el próximo 

viernes, y viajará a Guatemala y México en junio. Harris aún no ha llamado a los 

líderes de El Salvador y Honduras.  
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Respecto a la lucha contra la corrupción dijo: “no importa cuánto esfuerzo 

hagamos para frenar la violencia, brindar ayuda en casos de desastre, abordar 

la inseguridad alimentaria, en nada de eso, no lograremos resultados 

significativos ni progreso si persiste la corrupción en la región. Si persiste la 

corrupción. La historia nos lo ha dicho, será un paso adelante y dos atrás”. 

Por su parte, el secretario de Seguridad Nacional de EU, Alejandro Mayorkas, 

confirmó que se reunificará a las familias de inmigrantes separadas "lo más 

pronto posible”. 

 

Situación en El Salvador 

 

La vicepresidenta dijo que su país "debe responder" ante la destitución de 

magistrados en El Salvador y que la independencia del poder judicial es "crítica" 

para la salud de una democracia. 

"El Parlamento de El Salvador actuó para socavar al más alto tribunal de la 

nación, la independencia judicial es crítica para la salud de una democracia y 

para tener una economía fuerte", indicó Harris y afirmó que Estados Unidos 

"debe responder". 

El nuevo Congreso salvadoreño, dominado por aliados del presidente Nayib 

Bukele, destituyó el sábado a los cinco magistrados constitucionalistas de la 

Corte Suprema de Justicia acusándolos de decisiones "arbitrarias" y al fiscal 

general, Raúl Melara, por considerarlo cercano a la oposición. 

Esta decisión generó una ola de críticas a nivel internacional y el jefe de la 

diplomacia estadounidense, Antony Blinken, expresó su "seria preocupación" y 

señaló que el fiscal general es "un socio efectivo" de Washington en la lucha 

contra la corrupción y el crimen. 

Nayib Bukele, denunció el día de ayer supuestas amenazas contra sus diputados 

aliados del partido Nuevas Ideas (NI). 

Kamala asume el liderazgo del gobierno en asuntos de México y Centroamérica. 
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Firman convenio de colaboración la Procuraduría 

Agraria y la Universidad Autónoma Chapingo 

 

El objetivo es la participación de estudiantes y egresados del proceso de titulación de 

esta casa de estudios, para prestar su servicio social en esta Institución. 

Martes 04 mayo 2021 / Procuraduría Agraria 

Con el propósito de sumar compromisos institucionales y académicos, la 

Procuraduría Agraria y la Universidad Autónoma Chapingo firmaron un convenio 

de colaboración para la prestación de servicio social de estudiantes y egresados 

de procesos de titulación de esta casa de estudios con la dependencia y, de esta 

manera, beneficiar a los núcleos agrarios del país. 

En el marco de la firma entre ambas instituciones, llevada a cabo en la Sala de 

Usos Múltiples, el titular de la Procuraduría Agraria, luego de dar la bienvenida, 

reafirmó vínculos solidarios entre esta institución de servicio social con la 

Universidad Autónoma Chapingo, que hoy con la suscripción de este convenio 

inaugura, además, un amplio curso que pone de manifiesto que las 

universidades públicas del país constituyen el punto más alto de conciencia que 

una sociedad puede tener de sí misma. 
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En el convenio de colaboración se establecen los términos y condiciones para la 

prestación del servicio social de los estudiantes de la Universidad que reúnan el 

perfil y los requisitos que marca la normatividad aplicable en la materia, “en lo 

que es la realización de actividades de apoyo en la Procuraduría en las 

licenciaturas que se requieran, y con ello contribuir a la formación educativa, 

integral del prestador de servicio social mediante la adquisición de habilidades 

adecuadas a su perfil académico”. 

Ambas partes se comprometieron a realizar acciones necesarias para una 

satisfactoria difusión; para ello se establecerán coordinadamente los criterios y 

mecanismos de seguimiento y control de los planes a desarrollar, así como los 

de programas de servicio social, con el fin de que éstos sean cumplidos, con 

base en los lineamientos generales para la prestación del servicio social en la 

Procuraduría Agraria y el reglamento respectivo de la Universidad. 

El servicio social deberá tener una duración que corresponda a 480 horas y 

deberá darse por un tiempo no menor de seis meses ni mayor a dos años. El 

presente convenio entrará en vigor a partir de su firma y su duración por el 

periodo que resta de la presente administración pública, concluyendo el 30 de 

septiembre de 2024. 

La Procuraduría Agraria, en voz de su titular, dijo que se desarrollará 

nuevamente esta actividad en la perspectiva de que se tengan espacios de 

colaboración en los quehaceres que corresponden a las instituciones de 

educación superior: la docencia, investigación, extensión y difusión de la cultura. 

En el ámbito de conocimiento para generar políticas, acciones y reformas 

legales, añadió, se pueden promover espacios de encuentro y de convocatoria 

comunes para una reflexión que el país requiere en este momento; en cuanto a 

la investigación mencionó que se cuenta con espacios de colaboración para 

buscar alternativas útiles, condiciones y circunstancias no solo productivas, sino 

sociales y ambientales que el país precisa. 

En su difusión, agregó, en términos de los nuevos conocimientos y de frontera, 

la Universidad Autónoma Chapingo ha tenido también una relevancia muy 

importante en la experimentación y apertura de modificaciones en cultivos 

tradicionales; en el ámbito forestal, hay propuestas importantes en beneficio de 

los núcleos agrarios del país. 

Por su parte, el rector de la Universidad Autónoma Chapingo dijo que la firma de 

este convenio tomará relevancia al formalizar las relaciones con la Procuraduría 

Agraria. Señaló que la casa de estudios es una gran institución que beneficiará 

al campo mexicano, además de que dispondrá de estudiantes de sus 25 carreras 

para llevar a cabo este convenio. 
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Dicho convenio se convertirá en una sólida herramienta y consolidará las 

relaciones institucionales de la Procuraduría con la Universidad, sobre todo 

porque es una relación de apoyo recíproco en materia de educación, 

investigación, servicio y extensionismo con los servicios que la Procuraduría 

viene realizando, como parte de sus funciones sustantivas del sector agrario en 

la presente administración. 
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Advierten ejidatarios de Zacatelco la toma de la 

presidencia municipal y el cierre de vialidades 

 

Martes 04 mayo 2021 / Ricardo Carmona 

Tlaxcala. - Ejidatarios de Santa Inés Zacatelco exigieron al ayuntamiento, 

encabezado por Tomás Orea Albarrán, la entrega inmediata de las instalaciones 

del Centro Turístico Ejidal, mismo que permanece resguardado por elementos 

de la policía municipal desde hace aproximadamente dos años. 

En conferencia de prensa, el presidente del Comisariado Ejidal, David Xochicale, 

exigió también que el ayuntamiento pague los daños que ha sufrido el Centro 

Turístico debido al abandono y a la falta de mantenimiento mientras ha estado 

bajo resguardo de las autoridades municipales. 

Afirmó que cuenta con la legitimidad suficiente para exigir a nombre de los 

Ejidatarios la restitución de sus derechos. 

Recordó que, en Asamblea Ejidal, el 13 de enero, en el Centro Deportivo 

Multidisciplinario de El Chiatlal, el delegado de la Procuraduría Agraria, Miguel 

Ángel Quiroz Romero, le tomó la protesta de ley.  
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Ese día, recordó, se contó con cuatro planillas para competir por la elección del 

Comisariado Ejidal. Pero, como lo constató el delegado de la Procuraduría 

Agraria, solo la que él encabezaba David Xochicale Gutiérrez cumplió con los 

requisitos que marca la Ley Agraria en su Artículo 37. 

Advirtió que, si el presidente municipal hace caso omiso de sus exigencias, como 

en otras ocasiones, aumentarán sus protestas y de resistencia civil pacíficas, 

como la toma del Palacio Municipal y el bloqueo de vialidades, entre otras. 
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Delimitan un área urbanizable en la Sierra de San 

Miguelito 

 

Un grupo de comuneros promovió un incidente de incumplimiento a una suspensión de 

amparo por el deslinde 

Funcionarios de Semarnat, comuneros y empresarios recorrieron el área el 19 de abril 

Martes 04 mayo 2021 / Victoriano Martínez 

El pasado 19 de abril, funcionarios federales, comuneros de San Juan de 

Guadalupe y socios del proyecto Las Cañadas realizaron labores de deslinde de 

500 de las 2 mil 68 hectáreas del plan inmobiliario que, de acuerdo con los 

programas de desarrollo urbano, fueron consideradas como urbanizables. 

La acción se desarrolló justo ocho días antes de que los programas municipales 

de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (PMOTDU) y de Desarrollo 

Urbano del Centro de Población (PMDUCP) fueran publicados en el Periódico 

Oficial del Estado, luego de que la Secretaría de Desarrollo Urbano, vivienda y 

Obras Públicas (SEDUVOP) emitiera el dictamen de congruencia. 

De acuerdo con un video del inicio del recorrido para el deslinde, entre los 

funcionarios que acompañaron a los comuneros estuvieron Araceli Báez, de la 

oficina de la secretaria María Luisa Albores; Álvaro Pineda, de la Procuraduría 

Agraria; César Sánchez, de la Dirección General de Conservación de la 

CONANP; Gerardo Hernández, de la UNAM, entre otros. 
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Más tarde se incorporaron al recorrido el empresario regiomontano Alejandro 

Tamayo, del grupo Century 21, y el potosino Carlos López Medina, ambos socios 

del desarrollo inmobiliario Las Cañadas. 

Virginia Trujillo Valenzuela, a nombre de un grupo de comuneros titulares de San 

Juan de Guadalupe, presentó el 21 de abril un incidente de incumplimiento a la 

medida cautelar decretada desde el 13 de enero de 2011 en el juicio amparo, 

dentro del expediente 149/2010, del Tribunal Agrario. 

Trujillo Valenzuela se inconformó porque la delimitación de las 500 hectáreas 

que pretenden urbanizar y dejar fuera del polígono contemplado para el Área 

Natural Protegida de la Sierra de San Miguelito contravienen lo dispuesto en la 

suspensión de amparo. 

Durante el recorrido, los funcionarios federales y los comuneros de San Juan de 

Guadalupe marcaron el terreno y establecieron mojoneras para delimitar las 500 

hectáreas que, de acuerdo con los programas de desarrollo urbano, podrán ser 

urbanizadas. 
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Juanita Guerra llega a las comunidades más 

olvidadas de Tepalcingo 

 

Martes 04 mayo 2021 / Redacción 

“Nadie se debe quedar fuera, mi proyecto incluye a cada habitante del estado de 

Morelos”, aseguró Juanita Guerra Mena, candidata a diputada federal de Morena 

por el Distrito 3, luego de visitar a vecinos, agricultores y ejidatarios del municipio 

de Tepalcingo. 

La morenista acudió este lunes al llamado de los vecinos de Los Sauces, una 

pequeña comunidad conformada por cerca de 700 habitantes, ubicada a 25 

kilómetros del centro del ayuntamiento, quienes carecen de diversos servicios 

básicos como agua, alumbrado y pavimentación de calles. 

“He visitado en diversas ocasiones esta localidad, sé que muy pocos funcionarios 

y políticos se acercan para apoyarlos y atender sus peticiones, y quienes llegan 

a venir sólo piden el voto y no regresan. No es mi caso, yo vengo a gestionar sus 

solicitudes para que las autoridades cumplan con sus obligaciones y les 

proporcionen los servicios más urgentes como el agua para sus cultivos y 

caminos seguros para transitar”, declaró. 

La candidata también visitó los pozos 4 y 6 de la unidad de riego Campo El 

Marranero donde escuchó las problemáticas de los trabajadores, quienes 

informaron que no han recibido respuesta de sus peticiones por parte de las 

autoridades municipales. 

“El campo de Tepalcingo está olvidado, no hay un compromiso con el agricultor. 

Nos hemos cansado de tocar puertas para solicitar ayuda, por ejemplo, las 

bombas de los pozos están quemadas, no contamos con los recursos para 

repararlas y nadie nos apoya”, informaron.  
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Juanita Guerra acordó con los productores de pepino, calabaza, limón, cebolla y 

caña, principalmente, ayudarlos para que las instancias correspondientes les 

brinden asesorías y puedan cumplir con las reglas de operación de cada 

programa social para el campo. 

“Cuenten conmigo, no me olvido de la gente de Morelos. Toca a todo el sector 

agropecuario entrar en los programas federales para mejorar sus producciones, 

pero para lograrlo deben depurar sus padrones y tenerlos en regla, yo misma los 

orientaré para acercarse a las autoridades del Registro Agrario Nacional, de la 

Procuraduría Agraria y del Tribunal Unitario Agrario para que los ayuden con sus 

trámites”, aseveró. 
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Llega Juanita Guerra a las comunidades más 

olvidadas de Tepalcingo 

 

Martes 04 mayo 2021 / Redacción 

“Nadie se debe quedar fuera, mi proyecto incluye a cada habitante del estado de 

Morelos”, aseguró Juanita Guerra Mena, candidata a diputada federal de Morena 

por el Distrito 3, luego de visitar a vecinos, agricultores y ejidatarios del municipio 

de Tepalcingo. 

La morenista acudió este lunes al llamado de los vecinos de Los Sauces, una 

pequeña comunidad conformada por cerca de 700 habitantes, ubicada a 25 

kilómetros del centro del ayuntamiento, quienes carecen de diversos servicios 

básicos como agua, alumbrado y pavimentación de calles. 

“He visitado en diversas ocasiones esta localidad, sé que muy pocos funcionarios 

y políticos se acercan para apoyarlos y atender sus peticiones, y quienes llegan 

a venir sólo piden el voto y no regresan. No es mi caso, yo vengo a gestionar sus 

solicitudes para que las autoridades cumplan con sus obligaciones y les 

proporcionen los servicios más urgentes como el agua para sus cultivos y 

caminos seguros para transitar”, declaró. 

La candidata también visitó los pozos 4 y 6 de la unidad de riego Campo El 

Marranero donde escuchó las problemáticas de los trabajadores, quienes 

informaron que no han recibido respuesta de sus peticiones por parte de las 

autoridades municipales. 
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“El campo de Tepalcingo está olvidado, no hay un compromiso con el agricultor. 

Nos hemos cansado de tocar puertas para solicitar ayuda, por ejemplo, las 

bombas de los pozos están quemadas, no contamos con los recursos para 

repararlas y nadie nos apoya”, informaron. 

Juanita Guerra acordó con los productores de pepino, calabaza, limón, cebolla y 

caña, principalmente, ayudarlos para que las instancias correspondientes les 

brinden asesorías y puedan cumplir con las reglas de operación de cada 

programa social para el campo. 

“Cuenten conmigo, no me olvido de la gente de Morelos. Toca a todo el sector 

agropecuario entrar en los programas federales para mejorar sus producciones, 

pero para lograrlo deben depurar sus padrones y tenerlos en regla, yo misma los 

orientaré para acercarse a las autoridades del Registro Agrario Nacional, de la 

Procuraduría Agraria y del Tribunal Unitario Agrario para que los ayuden con sus 

trámites”, aseveró. 
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Fonatur, sin comentarios sobre participación de 

ICA y Carso en Tren Maya 

 

Martes 04 mayo 2021 / Alejandro Alegría 

Ciudad de México. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) declinó 

hacer comentarios sobre si la empresa Ingenieros Civiles Asociados (ICA) y 

Grupo Carso seguirán participando en la construcción del Tren Maya, pues 

ambas firmas ganaron licitaciones para construir dos tramos del proyecto. 

Tras el colapso de una parte de la Línea 12 del Metro en la Ciudad de México, 

La Jornada solicitó una postura a ICA para conocer si continuará participando en 

la edificación del Tramo 4 del medio de transporte que correrá en la Península 

de Yucatán. 

El área de comunicación de la constructora dijo que no habría comentarios por 

el momento y se limitó a recordar que esa empresa estuvo a cargo del tramo que 

va de Calle 11 a Mixcoac en la Línea 12, el cual no se vio afectado en esta 

ocasión. 

El gobierno federal adjudicó de manera directa esa parte del proyecto debido a 

que la firma detenta el derecho de vía de la carretera Kantunil-Cancún, camino 

que es paralelo al proyecto. 

Por su parte, Fonatur expresó que “Fonatur no tiene comentarios y respetará los 

tiempos y resultados de las investigaciones correspondientes anunciadas por las 

autoridades involucradas”. 
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Aunque fue cuestionada sobre si se mantendrán ambas empresas en la obra, 

insistió que no haría comentarios. 

“Los equipos de Fonatur y sus empresas filiales expresamos nuestro pesar por 

los hechos ocurridos”, agregó. 

De acuerdo con la información de ICA, Grupo Carso habría sido la empresa 

responsable de haber edificado el tramo afectado en el Metro de la Ciudad de 

México. 

El tramo 2 del Tren Maya fue adjudicado a Operadora Cicsa, perteneciente a 

Carlos Slim Helú y a la firma española FFC, por un monto de 18 mil 553 millones 

de pesos. 

Aunque originalmente se planeaba que fueran siete tramos, el Tren Maya será 

de ocho tramos, pues el quinto fue subdivido en dos luego de rechazar la oferta 

no solicitada de BlackRock. 

El tramo 5 Norte será edificado por la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), pues un día antes de conocerse el resultado de la licitación pública 

internacional se canceló y avisó que sería el Ejército el encargado de esa parte 

de la obra. Los 6 y 7 también serán construidos por la Sedena. 

Además, se contempla que esa área de la obra sea un viaducto elevado de 49.8 
kilómetros, aunque en el proyecto original nunca se contempló esa posibilidad. 
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Oaxaca, entre los cuatro primeros estados del 

país con más casas deshabitadas 

 

Martes 04 mayo 2021 / Ana Lilia 

Oaxaca. - De acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 2020, Oaxaca está 

entre los cuatro primeros estados con más casas deshabitadas, pues registró un 

incremento de 2.4 puntos porcentuales durante la última década. 

En 2020, el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), Román Meyer Falcón informó que junto con el Instituto del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) trabajan en una 

estrategia para recuperar casas a nivel nacional a través de construir a su 

alrededor los servicios básicos de comunicación y desarrollo, ya que es la 

principal razón del abandono. 

En el caso de la capital oaxaqueña y zonas conurbadas son constantes las 

quejas de los habitantes de los fraccionamientos construidos en esa zona, pues 

a pesar de que les prometieron espacios con los servicios básicos y otros, estos 

no se cumplieron. 
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Tal es el caso de los vecinos del Fraccionamiento Rancho Valle del Lago, 

ubicado cerca del municipio de Tlacolula de Matamoros, pues les prometieron 

principalmente pertenecer a la jurisdicción, además de un tanque de agua 

especialmente para ellos, lo cual no ha sucedido, pues incluso la constructora ya 

no existe. 

Lo mismo ocurrió en los fraccionamientos Ciudad Yagul, dentro del mismo 

municipio y el fraccionamiento Residencial San Miguel en Etla, que al tener 

carencias de agua, desazolve de la planta de tratamiento de los residuos, ha 

provocado de los habitantes busquen otras alternativas de vivienda, además de 

lo lejano que está de sus zonas de trabajo, pues están ubicados a más de 50 

minutos de la capital. 

En el caso del fraccionamiento Residencial San Miguel se inauguró en el año 

2003 y fue construido por Casas Geo, quien dio la oportunidad a mil 81 familias 

de tener un hogar propio; no obstante, 17 años después, continúa como el primer 

día de inauguración: sin agua, drenaje, alumbrado público ni seguridad, lo cual 

les prometieron al firmar los contratos. 

Esto mismo le prometieron a Antonio Vásquez adquirió su casa en 2010, esto en 

el fraccionamiento Ciudad Yagul, además de un amplio espacio y servicios 

dentro de éste, con excelente ubicación, modernas instalaciones y que prometía 

ser todo, menos lo que están viviendo. 

El secretario Román Meyer refirió que el otorgamiento masivo de créditos no 

tomó en cuenta la ubicación de los fraccionamientos y fue lo que generó el hecho 

que existan viviendas que se localizan a una hora, dos o tres horas de los centros 

de trabajo de las personas. 

Además de que en el país existen 650 mil casas o departamentos abandonadas 

por sus propietarios; no obstante, este número se refiere a conjuntos 

habitacionales. 

En el caso de Oaxaca, hay 444 mil 74 viviendas particulares que no estaban 

habitadas o son de uso temporal, ya que algunos únicamente las visitan durante 

los fines de semana debido a la distancia y pagos que provoca. 

Actualmente la Sedatu y el Infonavit trabajan en un proyecto cuyo objetivo es 

regresar a sus casas a al menos 175 mil de esos propietarios, a más tardar a 

finales del presente sexenio, esto a través de construir a su alrededor los 

servicios básicos de comunicación y desarrollo. 

 


